Задание 10
Правописание суффиксов различных частей речи (кроме –Н-/-НН-).

Задание: В каком варианте ответа указаны все слова, где пропущена буква (буква указана)?

Правописание суффиксов существительных

	Суффикс
	Правило
	 Примеры

	-ик-, -ек-
	Если при склонении существительного гласная выпадает, то пишется суффикс –ек-; гласная сохраняется – пишется –ик-.
	Орешек – орешка

Шалашик – шалашика

	-ец-, -иц-
	В существительных мужского рода –ец-; женского рода –иц-;  

Средний род: если ударение предшествует суффиксу – пишется –иц-; если ударение находится в постпозиции –ец-.
	Молодец, девица

Устьице, креслице, письмецо

	-ичк-, -ечк-
	-ичк- в существительных женского рода, образованных от сущ. с суффиксом – иц-; -ечк- - в остальных случаях.
	Умница – умничка

Семя – семечко.

	-инк-, -енк-
	Пишется И, если слово образовано от основы на –ин;

В сочетании –енк- пишется Е, если слово образовано посредством суффикса –к- от сущ. на –ня.
	Жемчужинка – жемчужина
Песенка – песня.


Правописание суффиксов прилагательных

	Суффикс
	Правило
	Примеры

	-ив-, -ев-
	В безударном положении пишется –ев-, под ударением –ив-
	Алюминиевый, соевый, плаксивый, красивый.

Исключения: милостивый, юродивый

	-оньк-, -еньк-
	-оньк- после Г, К, Х;

-еньк- в остальных случаях.
	Сухонький, зелененький

	-чив-, -лив-
	Всегда пишется И
	Доходчивый, завистливый

	-оват-, -ов-, -овит-
	Пишутся после твердых согласных
	Красноватый, деловитый.

	-еват-, -ев-, -евит-
	Пишутся после мягких согласных, шипящих и Ц
	Большеватый, глянцевитый, синеватый


Правописание суффиксов глаголов

	Суффикс
	Правило
	примеры

	-ова (-ева-)
	Если в 1-м лице ед.ч. наст. Или буд. Времени глагол оканчивается на –ую (-юю)
	Я беседую (1 л, ед.ч. н.в.) – беседовать – беседовал;

Я горюю – (1 л. Ед.ч.н.в.) – горевать – горевал;

	-ыва-(-ива)
	Если в 1 лице ед.ч. наст. или буд. вр. глагол оканчивается на –ываю (-иваю)
	Я настаиваю – настаивать – настаивал; я заказываю – заказывать – заказывал

	Ударный суффикс –ва-
	Гласную корня проверяем глаголом совершенного вида (что сделать?)
	Запевать – запеть, подливать – подлить.
Однако в следующих глаголах на –вать (в 1 лице на –ваю) пишется особый суффикс –ева- с буквой Е на месте непроверяемого безударного гласного: затмевать, продлевать (затмить, продлить), застревать, встревать (застрять, встрять), обуревать, увещевать, намереваться, сомневаться.


!!! В глаголах перед суффиксом –л- пишется та же гласная, что перед –ть в инфинитиве: видеть – видел;  сеять – сеял.

Гласные перед –Н-, -НН- в причастиях и отглагольных прилагательных


	Гласные
	Пишется
	Пример

	а, я

(-анн, -янн)
	В глаголах на –ать, -ять
	Задержать – задержанный

Взлелеять – взлелеянный

	е (-енн)
	В глаголах на –ить, -еть
	Просмотреть – просмотренный, решить - решенный


